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  □ 王臻儒

  章鱼哥翻红了，虽与南非世界杯上
一夜爆红的章鱼哥同名，可能在蟹堡王
餐厅打工的他自己都始料未及。《海绵宝
宝》的忠实观众怎么也想不到，在这部经
典动画开播 23 年后，其中的配角之一

“章鱼哥”成为新一代职场人的“嘴替”。
不少人表示，章鱼哥就是比奇堡里的另
一个自己。在广泛流传的表情包中，章鱼
哥上班前颓废、上班时愤怒、下班后兴
奋，“我生活中最重要的事情是六点准时
回家”“我陪你闲扯，你会给我加薪
吗”……他的经典台词既让不少人感同
身受，也激发了网友“再创作”的兴致，引
发了章鱼哥表情包、章鱼哥语录在各大
平台的广泛传播。
  章鱼哥是动画片《海绵宝宝》中的配
角之一。与派大星、蟹老板等动物形象不
同，章鱼哥给人最深的印象是“颓废”，而

这种情绪的来源可能是“上班”——— 章鱼
哥作为蟹老板餐厅的服务员，每天飞奔
来上班，总错过打卡时间；在收银台做着
机械重复的工作，休息一下还会被老板
抓包；面对加班和闲聊，他兴致索然，只
希望早点下班回家躺着……
  章鱼哥全网走红，其实并不意外。数
十年后，当年的小观众长大成人，走入社
会，日渐增大的压力、疲于应对的人情都
让大家意识到，想要无忧无虑地工作并
非易事，上班间隙叹口气又何妨。网络平
台为迷因提供了传播机会，也为个体的
情绪宣泄提供了出口，让大家把各种烦
闷和不愉快借助章鱼哥不开心的表情表
现出来。或多或少，每一代人都有自己关
于上班的烦恼，在互联网之前，从无一个
平台提供如此广袤的创作天地，方便大
家深扒经典影视细节，抽丝剥茧找共鸣。
  可以说，源源不断的网络新梗与感
同身受的网友互动，共同造就了章鱼哥

这一过气动画角色的翻红。因此有人担
心，年轻人会在对章鱼哥的追捧中迷失
奋斗的方向。但其实不论是旁观者还是
当事人，都不必太过焦虑。章鱼哥的出现
本就是工作压力排解的一处出口，从工
作中短暂抽离是一种能力，它能让人从
高度运转的工作中停下来，从扑面而来
的压力中逃出来，喘一口气，从而提高工
作效率，重拾迎难而上的信心。
  网友以幽默调侃来争取紧张生活中
的喘息时机，这无可非议。当然，我们不
该让这种“颓废”变成生活的常态。与章
鱼哥形成鲜明对比的，是终日忙碌在后
厨的主角海绵宝宝。面对工作，他满腔热
情，既可以半夜三点加班为老板数芝麻，
也可以无偿为顾客煎肉饼，这一切付出
只因自己的热爱。面对如此鲜明的对比，
许多网友表示，小时候喜欢海绵宝宝，因
为他对工作满怀热情，但长大后更能理
解的，其实是章鱼哥。

  我们也不应一味将章鱼哥等同于
“颓废”，他“不高兴”的背后，其实是被琐
碎工作掩埋的生活热情，而正是这种热
情，让观众眼中的他闪闪发光。动画片中
的章鱼哥，是一位被无趣工作埋没的人
才，虽然上班时的他奔波于机械收款和
应对批评之间，但下班后的他依然充满
活力，会邀请其他人组织乐队，浇灌自己
的艺术梦想，也会在海绵宝宝受委屈时
偷偷替他伸张正义。
  章鱼哥的“颓丧”是扁平的，这一角
色的性格是立体的。也许章鱼哥和海绵
宝宝都可以成为我们性格的一部分，取
其之长，补己之短。在社交平台上，有许
多人分享了自己上班和下班的不同状
态，照片中的他们既能严肃认真，也能张
扬活泼。越来越多的年轻人已经意识到，
工作不再是生活的唯一。纵然生活中免
不了要面对一些乏味和无奈，至少，我们
还可以保持一颗热爱生活的心。

章鱼哥走红，不必焦虑

　　□ 卢昱

　　哈佛爸、牛津妈、常春藤学姐、清
华北大本硕加中科院博导爸爸……近年
来，打着此类名校标签的育儿账号在各
网络平台层出不穷。对此，有政协委员提
交了《关于严防“名校父母”输出“鸡娃”
理念抵消“双减”工作成效的提案》，并在
近日得到教育部公开答复。
　　教育部表示，委员所提建议具有参
考意义，将组织专门力量，抽取线上培训
机构和重点网站平台，就遵守有关法律
法规及“双减”政策要求情况，持续不间
断开展线上巡查监管，指导各地清理打
着“名校父母”旗号制造教育焦虑的
行为。
　　可见，“名校父母”线上灌输育儿“鸡
汤”的套路，已引起相关部门的重视。这
种套路不再是一种简单的互联网表演行
为，还构成了对国家相关政策的冲击。
从尊重个体表达权的角度出发，若真是

从名校毕业的父母、学长，有着一定的
社会阅历和育儿感悟，应允许他们分享
自己的育儿故事、心得体验。至于他们
的育儿理念是否科学、合理，则需要家
长增强识别能力。可很多此类账号往往
在放水养鱼一段时间后，攒够了粉丝和
流量，便植入各种广告，穿插直播带
货，其原本公益性的分享内容变了味
儿，充斥着种种刺激内卷的话术。
　　那些臆造“名校父母”的自媒体账
号，凭借“开局一张嘴”，分析教育政
策、“分享”教育理念，制造并贩卖焦
虑以求流量。他们对教育理念、政策虽
有一定了解，却时常南辕北辙；有些博
主甚至在房地产中介商的支持下，做着
学区房概念的垂直销售。
　　其实，对假冒“名校父母”的“鸡
娃号”的治理并不难，平台在审核账号
时，依法核实博主的真实身份即可。真
正难的是如何净化那些追求超前教育、
唯分数、唯名校的思想土壤。这种土壤

从未消失，只是从20 多年前的《哈佛
女孩刘亦婷》一书，转身披上了互联网
的大衣。“还记得当年小姨买这本书时
刚怀孩子，这本书的许多内容被她借
鉴，对尚未出世的孩子寄予厚望。懵懵
懂懂的我借来一阅，全当励志。多年以
后我在复读班碰到一个叫刘亦婷的女
孩，我淡淡地说：‘你的名字让我想起了
那个哈佛女孩。’她无奈地说：‘当年父亲
看了那本书，立马给我改名刘亦婷。’”有
网友用黑色幽默评价此书。
　　多年来，不少家长依旧对顶尖名校
抱有花非花、雾非雾的幻想，这背后可
能是信息的不对称，还有可能是“取法
乎上，仅得其中；取法乎中，仅得其
下”的智慧——— 育儿奔着名校去，结果
肯定不会差。这清醒的成本核算，以及
有限的现实选择权，让人在对名校心生
向往的同时，有着遥不可及的无力感。
如此看来，种种“名校”鸡汤，还是少
喝为妙。

　　教育是复杂、动态的，家庭、学
校、社会同时用笔墨为孩子的人生着
色。尤其是家长得破除这样一种执念：
孩子进了名校才能有大好前程，自己只
是个教育的投资人、旁观者。早在 20
世纪，鲁迅先生就曾指出，童年的情形
便是将来的命运。“我们的新人物，讲
恋爱，讲小家庭，讲自立，讲享乐了，
但很少有人为儿女提出家庭教育的问
题，学校教育的问题，社会改革的问
题。先前的人，只知道‘为儿孙作马
牛’，固然是错误的，但只顾现在，不
想将来，‘任儿孙作马牛’，却不能不
说是一个更大的错误。”
　　做家长的过程，本身也是一种细水
长流的反思、学习过程。最重要的家庭
教育，是做人的教育，家长更应该关注
孩子顺性率真的身心发展。越是早日从
“名校”焦虑中解脱出来，就越能腾出
精力放到陪伴孩子上，助他（她）成长
为独立思考、人格丰满的人。

“名校”鸡汤，少喝为妙
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  □ 李梦馨

  最近，《甄嬛传》又在社交媒体上
刷屏。起因并不是“甄学家”网友又发
现了什么新细节或又淘出了什么新段
子，而是《甄嬛传》与喜茶以“甄喜
传”为主题展开的联名合作。剧中出镜
率颇高的“雪顶含翠”茶摇身变成特调
奶茶，四郎为嬛嬛画姣梨妆的情节也成
为“大橘画梨”饮品的灵感来源，除了
饮品，还有按照剧中人物形象制作的精
美周边，联动让不少网友直呼“双厨狂
喜”。
  联名本身不新鲜，不同品类的品牌
之间跨界联动已属于正常操作，品牌与

影视、动漫、文创IP 之间的联名案例也
数不胜数。前不久，喜茶就跟热播剧《梦
华录》联动，还原剧中的茶饮，吸引了追
剧党的流量。或许是尝到了联名带来的
好处，品牌联名的桥段隔三岔五就会上
演，不少品牌由于联名的动作颇多，甚至
被称为“联名狂魔”，喜茶就是一个典型
代表。有媒体统计，从2017年到2021年5
月，喜茶已经与74个品牌携手联动，涵
盖美妆、服饰鞋包、食品、日用等诸多
门类。联名这件事，属实被玩明白了。
  跨界联名，目的在于借助双方的品
牌效应，吸引大众眼球，收获关注度，
刺激消费，从而实现双赢。品牌或 IP
是否具有联名价值是联名合作能否成功

的关键。从这次喜茶与《甄嬛传》的联
名来看，《甄嬛传》自从2011 年开播
以来一直未曾离开大众视野，长尾效应
显著，是国产剧中少有的现象级爆款
剧，即便在时隔十一年之后，其 IP 价
值仍是显著的。联名的效果也有目共
睹，产品不光在线下销售火热，在线上
的众多社交平台也引发了网友对联名的
二次创作浪潮。
  事实上，并非每一次联名都是有效
的。随着联名的频繁出现，这一玩法是
否能持续也要引起反思。联名屡出奇效
的同时，出现了为联名而联名的现象，
将没有任何关联性的品牌硬凑，联名变
得有名无实；或是只为了竞逐流量，猎

奇至上，而不管产品的质量如何，营销
的力度盖过了对品质的经营；联名次数
越来越多，但玩法不够新鲜，创意跟不
上，也容易引起消费者的审美疲劳。
  如果噱头大过产品，当联名的一阵
风刮过，便所剩无几。“联名狂魔”也
需要考虑，当合作品牌资源行将殆尽
时，自己又将依靠怎样的奇招来吸引受
众。联名玩得好，可以给消费者带来新
鲜的购物体验，实现品牌的合作共赢。
但走马灯般的联名过后，最重要的还是
要在产品开发和品质经营上下更多功
夫。毕竟，联名带来的效应只是一时
的，而依靠产品形成持久的竞争力才是
品牌更需要钻研的功课。

联名，大风刮过
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  □ 朱子钰

  今年双11 ，营销界扛把子卫龙靠
着“摆烂”营销再次脱颖而出，引爆了
话题。点进卫龙官方淘宝店，首页“下
单就是缘”几个加粗黑字映入眼帘，下
面放着一张男士的照片，他头戴灰色毛
线帽，抱着卫龙辣条，手捧莲花，双眼
无神，望着远方，一左一右还有两行醒
目的广告宣传语，“你一单我一单，运
营马上能下班”。据卫龙官方淘宝店的
客服回应，此男子正是公司的运营人
员，他将自己代入“摆烂”角色，化身
“打工人”的互联网身替。而在得知同
为“打工人”的身份后，网友纷纷感同
身受，表示自己要贡献一单，“这运营

太深入人心了。”
  将“摆烂”注入品牌营销，卫龙不
是第一个，更不是唯一一个。在餐饮
界，商家早已掌握了“摆烂”的流量密
码，他们通常在产品设计或宣传语上加
入“摆烂”元素，表现出慵懒的姿态、
一些“反内卷”的文案等。比如知名茶
饮品牌奈雪为了宣传新品“霸气一升
桃”，提出“摆烂桃”的概念，并设计
出“想桃”“废桃”“少来这桃”“快
桃”等表情包和谐音梗被用户积极转
发。出圈的营销不仅让“霸气一升桃”
热卖，还树立了独具一格的品牌形象，
可谓双赢。
  在许多消费行为的驱动力中，情绪
往往占据主流。“摆烂”营销之所以屡

试不爽，归根结底是它深度挖掘了年轻
人的情绪价值，品牌找到相应的载体输
出价值观，使消费者产生认同感，刺激
消费欲望，顺势将其转化为经济价值。
“干啥啥不行，摆烂第一名”，年轻人
以“摆烂”自嘲，当看到符合类似情绪
表达的商品文案时，会不由自主感到亲
切，他们认为自己的观点得到了聆听和
认可。由此，消费者与品牌内容产生了
情感连接，而在商家设置的特定场景
中，用户能够直接表达和宣泄自己的情
绪，与品牌深度绑定，最终会提高产品
销售。
  情绪营销的确可以带来品牌声量现
象级的扩散。不过，任何营销手段最终
还是要落脚到产品与服务上。即便“摆

烂”是当下炙手可热的网络词汇，商家
也利用“摆烂”创造了实实在在的商业
价值，但作为一种青年亚文化现象，
“摆烂”本身依旧面临着巨大争议，颓
废情绪、消极心态、逃避自我……“摆
烂”的雷池很容易被消极思想投射，一
不小心就会走歪。破罐子破摔不可取，
商家一味迎合用户情绪，过度营销“摆
烂”制造噱头立人设，很容易将结果引
向反面。从这个角度看，“摆烂”营销
依旧需要把握好度——— 不被纯粹的负能
量所裹挟，将“摆烂”进行二次创作，
为用户创造快乐，化解消极情绪，输出
正能量，真正将产品与服务精准对接，
才是“摆烂”营销的正道。

“摆烂”进入营销界也应走正道
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2022 年山东省全民健身工作

联席会议召开

□记者 于晓波 通讯员 马国庆 报道
本报讯 近日， 2022 年山东省全民健身工作

联席会议在济南召开。会议总结过去一年的工作，
研究部署明年和今后一个时期的全民健身任务。
2021 年，山东建立了省级全民健身联席会议机制，
并推动全省16市全部建立了联席会议机制。

短道速滑世界杯

李文龙助中国队混合接力夺金

□记者 于晓波
 通讯员 郭伟 潘立超 报道
本报讯 11 月 6 日清晨，短道速滑世界杯美

国盐湖城站结束了首个决赛日的争夺，中国队夺
得了男女混合2000 米接力金牌。参加本次接力比
赛的中国队由我省的李文龙和国家队队友王欣
然、张楚桐和钟宇晨组成。这枚金牌是中国短道
速滑队本赛季世界杯首枚金牌，也是新赛季、新
周期中国冰雪首金。

2022 年全国击剑锦标赛

我省男子重剑揽两金

□记者 于晓波 通讯员 郭伟 梁平 报道
本报讯 近日， 2022 年全国击剑锦标赛暨全

国青年击剑锦标赛在江苏无锡收官。山东男子重剑
队在决赛中通过“决一剑”战胜国内老牌强队安徽
队夺冠。此前，助山东男团加冕的关键队员修钰涵
还夺取了男重个人赛的桂冠。山东男子重剑队包揽
了本次全国锦标赛男子重剑的团队和个人赛冠军，
实现了征战全国年度最高水平赛事的历史性突破。
此外，山东击剑队还在女子重剑和男女子佩剑、花
剑项目的比赛中有着出色表现。

2022 年短池世锦赛达标赛

山东三将表现优

□记者 于晓波
 通讯员 宫尚文 孔军 报道
本报讯 近日，在国家体育总局训练基地举行

的2022年短池世锦赛达标赛上，在国家队集训的我省
杨浚瑄、王一淳、葛楚彤三名队员参加了比赛，并获
得令人满意的成绩。据悉，我省这三名队员此次参赛
所有项目的成绩，均达到了短池世锦赛A标。

省体育局与韩国全罗北道

签约促深化合作

□记者 于晓波
 通讯员 宋莹 陈洪艳 报道
本报讯 近日，省体育局与韩国全罗北道文化

体育旅游局、山东省体育总会与全北亚太大师赛组
委会举行线上签约仪式。双方签署《中华人民共和
国山东省体育局 大韩民国全罗北道文化体育旅游
局体育友好合作备忘录》《大韩民国2023 全北亚
洲•太平洋大师赛组委会―中华人民共和国山东省
体育总会相互合作业务协约书》。

我省发布

全民健身赛事活动安全指引

□记者 于晓波
 通讯员 史文平 李开锋 报道
本报讯 近日，山东省体育局、山东省体育总

会印发通知，发布《山东省全民健身赛事活动安全
指引》。这是我省首次针对省级体育协会、民办非
企业单位就如何加强全民健身赛事活动安全而制定
发布的标准化、规范化的指导性文件。

全国保龄球锦标赛

在济开赛

□记者 于晓波
 通讯员 宫尚文 田延士 报道
本报讯 11 月2日，2022 年全国保龄球锦标赛

在济南吴冰保龄球全民健身俱乐部开赛。据悉，参
加本次全国锦标赛的共有来自北京、河北、广东等
多个省区市的28 支代表队，为确保比赛安全有序
进行，组委会严格按照疫情防控要求，制订了详细
的疫情防控方案。

济南连续第三次

举办中小学生篮球联赛

□记者 王建 报道
本报讯 11 月 4 日， 2022― 2023 济南市校园

篮球联赛新闻发布会在济南一中召开，介绍联赛
有关情况。这是济南市连续第三次举办全市范围
的中小学生篮球联赛。与往届相比，这次联赛设
置小学组、初中组和高中组，覆盖面更广，参赛
人员更多。

济宁体彩党支部

开展爱心助农活动

□记者 于晓波
 通讯员 赵智 茹婉儿 报道
本报讯 11 月1日，山东体彩济宁分中心党支

部联合济宁体彩责任彩票党员服务队金乡县分队开
展爱心助农活动，帮助菜农销售滞销芹菜。在全体
人员的积极行动下，共有500 斤芹菜被认购，帮助
菜农解了燃眉之急。


